

南九州市立粟ヶ窪小学校 学校だより1月号 令和5. 1. 23発行

あわがくぼ

南九州市穎娃町牧之内944番地 TEL 0993-36-0030 FAX 36-0040

目標に向かって、進みましょう！

校長 吉満 昭代

新年、あけましておめでとうございます。昨年中は、保護者の皆様、地域の皆様にご多大のお世話になりました。まことにありがとうございました。ウィズコロナの中、新型コロナウイルス感染症の再拡大や季節性インフルエンザ等の流行が心配されますが、学校としてできる限りの感染症予防対策を講じてまいりますので、本年も、粟ヶ窪小学校をどうぞよろしくお願いいたします。

3学期始業式では、「3学期は0学期」今の学年のまとめの学期であると同時に次の学年の準備をする0学期でもあるので、目標を立てましょうという話をしました。

さて、「志定まれば、気盛んなり」これは、江戸時代末期の長州藩士、吉田松陰が残した言葉の一つです。「志」とは、心に決めた目標に向けて進もうとする気持ち、つまり決心のことです。したがって、この言葉の意味は、目標への気持ちが「志」としてはっきりすれば、自ずとやる気や意欲が生じるということです。さらに、松陰は、目標を決めるだけでは十分ではない、なぜその目標を定めるのか、その目標を達成する意味は何かと、目標への意味を自分で明らかにしたり、価値あることだろうかと自分でしっかり考えたりすることが大切だと考えていたようです。

松陰は、松下村塾において、独自の学習方法を生み出しました。それは、「抄録」という方法で、主体的な学びを塾生たちにさせていたそうです。具体的には、

- 1 学ぶ若者の年齢に合わせて一冊の本を与える。
- 2 その本をよく読んで、感銘を受けたり、共感したりした文章を自分で選んで、付箋という紙切れを貼る。
- 3 自分で選んだ文章を、なぜこの文章にひかれたのかよく考えながら、その文章をそっくり写す。
- 4 書き出した文章をもう一度読んでから、また考える。
- 5 一冊終わると、次の新しい本を一冊与えて、「抄録」を繰り返させた。

とのことでした。

何か素晴らしい考えを教えられたのではなく、自分自身で読書をし、なるほどと思うところを見付ける。この「抄録」という方法により、自分の感じたことや考えたことがより一層深められていくのです。

明治の近代国家を切り拓いた若者たちは、自主的に考える「抄録」という読書方法により、書いた人の本当の考えを主体的に自分の考えに深めていったと思われます。さらに、その考えに何かの目標を定めることで、生きていくための「志」が生まれ、身に付いた考えに至ったのではないかと考えます。まさに、「志」として気持ちを高め、気持ちを盛んにして生きていったのではないのでしょうか。

この「抄録」という読書方法は、今の時代でも、十分に活用できるのではないかと思います。子供たちは、今どんな本を読んでいるかご存知でしょうか？読んだ本の中から、感銘を受けたり、共感したりした文章を選んで写し出し、なぜその文章に心がひかれたのかを考え、日記に書き溜めていくのもいいですね！そして、ぜひそのことをご家庭でも話題にさせていただき、共感することで、きっと「考える力」や「学びに向かう力」などの育成にもつながると思います。

さあ、年頭にあたり、子供たちの今年の目標は決まっていますでしょうか。自分の目標を明確に定めることによって、その達成に向かって、主体的に取り組んでいこうとするやる気や意欲も高まってくると思います。そして、それぞれの目標達成に向けて努力している姿をぜひほめてあげてください。そのことが自信につながり、今年も、子供たち一人一人が輝くことを期待しています！！

◇お茶の入れ方教室(5年) 1/12

5年生の家庭科の学習で、講師に、お茶のインストラクターの西さんをお招きして「お茶の入れ方教室」を行いました。お茶をどのようにして入れたらおいしくなるのかを実際にお茶を入れながら分かりやすく教えてくださいました。特に印象深かったことは、相手の方へのおもてなしの気持ちが大切だということです。湯飲みをお皿の上に置くときには、湯飲みの底を拭いてから出すようにアドバイスがありました。早速、子供たちも、西さんのアドバイス通りおもてなしの気持ちで、おいしいお茶を入れることができましたようです。



【インストラクターの西さん】



【心を込めてお茶を入れる子供】

◇鹿児島学習定着度調査(5年)1/17~18

鹿児島県全ての小学校5年生が、基礎的・基本的な知識及び技能や思考力、判断力、表現力等に関する学力の状況を把握するための調査を行いました。本校の5年生9名もこれまでに、国語、社会、算数、理科の4教科をしっかりと復習して調査に臨みました。調査は2日間に4教科で、どの子も、集中して問題を解こうと頑張っていました。調査結果の公表については3月の中旬になる予定です。



【集中して取り組む5年生】

◇英語検定(6年)1/17

外国語が教科となり、年々授業内容も充実してきております。そこで、今年度初めての試みですが、6年生が英語検定に臨みました。ただし、級を取得するテストではなく、小学校の学習内容を復習するようなものです。リスニングやリーディングの力を確認することができるので、今後の個別指導にも生かすことができると思います。当日は、CDからの英語の発音を集中して聞きながら回答していました。検定が終わった後の子供たちから「思ったよりできた!」との声もあり、これまでの学習内容がしっかり身に付いていることが感じられました。



【集中して取り組む6年生】

◇避難訓練(地震)1/19

避難訓練(地震)を休み時間に実施しました。いつ災害に見舞われるかわかりません。日頃から訓練し、落ち着いて避難することが大切なことです。突然の非常ベルの音や避難指示の放送に、少しびっくりした子もおりましたが、全体的に冷静に対応し速やかに避難することができました。その後DVD視聴と消防署の方からの講話、そして、校長先生のお話を体育館で行いました。命を守るとても大切な学習でした。一人一人が命を守るためにどのような行動をとればよいかよく考えながら真剣に聞くことができました。もし、家庭や登下校で地震が起きたらどうするか具体的に話し合ってみてください。



【DVDを見て学ぶ子供たち】



【消防の方からの講話】

◇ドッジボール大会 1/18

1学期の児童総会で決まったドッジボール大会。月に1回の縦割りグループ総当たりの大会で今回は最後の対戦でした。風の強い日でしたが、昼休みには太陽も顔を出し、ドッジボール日和でした。高学年が低学年を守ったり、ボールを投げさせたり、本校の子供たちのいいところをたくさん見ることができました。児童会目標をしっかりと達成することができたのではないかと思います。



【ドッジボールを楽しむ子供たち】

【2月の主な行事予定】

【2月】

- 1 (水) 学校保健委員会
- 7 (火) クラブ活動見学 (3年生)
- 9 (木) 家庭学習強調週間~15日
- 10 (金) BM車来校
- 11 (土) (祝) 建国記念の日
- 16 (木) 委員会活動見学 (3年生)
- 17 (金) 学校評議員会
- 18 (土) 青少年育成の日
- 19 (日) 家庭の日
- 21 (火) 入学説明会
〔来年度の新1年生は5人の予定です〕
- 22 (水) 家庭教育学級
- 23 (木) 天皇誕生日 家読の日
- 24 (金) 6年生を送る会・お別れ遠足
- 26 (日) PTA 愛校作業

